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題名  
第５回旧熊谷陸軍飛行学校桶川分教場活用検討委員会  

議事録概要  

日時  平成２９年３月２１日（火）  場所  仮設庁舎３階  会議室３０１  

 

発言者  発  言  内  容  

 

事務局  

（１）前回までの振り返り  

 ≪資料１に基づき、説明≫  

 

 

事務局  

（２）敷地及び建物の活用方針について  

 ≪資料２に基づき、説明≫  

 

委  員  車庫棟と守衛棟の「展示室」では、具体的にはどのような

ことをするのでしょうか。  

 

事務局  

 

車庫棟、守衛棟ともに、文化財に指定されていますので建

物自体が展示物と考えています。来館者が飛行学校を訪れ

て、最初の建物が守衛棟です。守衛棟の展示室１と２では屋

内の様子を、また、車庫棟では、ピット及び建物様式を見学

してもらうことを想定しています。  

 

委  員  

 

守衛棟と兵舎棟にそれぞれ展示室１と２がありますが、展

示内容に関連性があるのでしょうか。  

 

委  員  施設毎に展示室１があると、同じ内容を展示しているよう

な誤解を受ける恐れがあると思います。  

 

委  員  来館者によっては誤解する可能性があります。  

 

委  員  

 

建物単位で番号を振っているようですが、図面を見ると、

建物名称の文字が見ずらいので、そのことが分かりにくいの

だと思います。  

 

委  員  兵舎棟という建物の単位を強調してから各室を表示すると

分かりやすくなると思います。  

 

事務局  建物単位で番号を振っているため、同じ番号であっても展

示内容が同じという意味ではありません。通し番号にするな

ど、誤解が生じないよう工夫します。  

 

委員長  弾薬庫の内部も見学できるということでしょうか。  

 

事務局  見学ができることを想定しています。  
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委 員 長 敷地の計画範囲について、いかがでしょうか。  

 

委  員  敷地西側の突出部は、使い方については予定があるのでし

ょうか。  

 

事務局  

 

現在桶川市が所有しているものであり、特に何かを予定し

ているわけではありません。  

 

委員長  

 

 

 

 

委員長  

ご意見がなければ、敷地の計画範囲は事務局案の通りとし

てよろしいですか。  

 

≪異論なし≫  

 

次に、部屋の名称についてはいかがでしょうか。  

 

委  員  講話室はあるのでしょうか。  

 

事務局  

 

企画展示室で講話等のイベントを開催できるようにしたい

と考えています。資料２のＰ２「部屋・コーナーの配置」で

お示しした用途で利用することを想定しています。  

 

委員長  先ほどご意見をいただいた部屋の名称について、複数の棟

に「展示室１」とあると誤解が生じやすいので、名称につい

ては事務局で工夫してください。  

 

 

事務局  

（３）管理・運営について  

 ≪資料３、４に基づき、説明≫  

 

委  員  

 

施設名称に用いることがふさわしくない言葉を教えてくだ

さい。  

 

事務局  

 

博物館法やそれに関連する通知等により、博物館や資料館

は、その機能が定められており、今回の施設はその機能をす

べて満たすことができないことから、「博物館」や「資料

館」という単語を名称に用いることは望ましいことではない

と考えています。  

 

委員長  まずは開館日について、ご意見をお願いいたします。  

委  員  開館日は市内の類似施設と同じでよいと思います。  

 

委  員  

 

市内の他の施設と同様に月曜日が休館日でよいと思いま

す。  
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委  員  

 

川島町の遠山記念館など、近隣市町村の施設の休館日に

は、桶川にも観光客が来なくなると思うので、人の流れを意

識して、休館日を近隣市町村の類似施設と同じ曜日に設定し

た方がよいと思います。  

 

委員長  類似施設と合わせて月曜日を休館日にしたほうがよいとの

意見が多かったので、その方向で検討してください。  

続いて、開館時間についてはどうでしょうか。  

 

委  員  

 

川越の観光客を見ると、午後５時頃になると宿泊施設に帰

るため、人の流れが減る傾向があります。そのため６時位に

閉まる店舗が多いようです。浅草も５時前後に閉まる店舗が

多いようです。  

観光客を意識した施設としては、その流れに合わせて５時

頃に閉館にすることがよいと思いますが、今後整備される道

の駅からの人の流れを考慮した場合は、もう少し遅くまで開

館していてもよいと思います。  

 

委  員  

 

桶川市の観光案内所では、一年を通して、午後４時半に閉

めていますが、夏期など夕方でも明るい時期は、閉館後にい

らっしゃる方もいます。しかし、観光施設の営業時間帯がバ

ラバラだと観光客の方に分かりにくいので、営業時間は揃え

たほうがよいと思います。  

 

委  員  敷地は建物の閉館に合わせて閉鎖するのでしょうか。  

 

事務局  閉鎖することを考えています。  

 

委  員  都内には夜間に営業している博物館もあるようですが、桶

川市では同様の客層は考えられないのでしょうか。  

 

委員長  都内の博物館は、平日は勤め帰りの方が利用されているの

だと思います。しかし都内でも、夜間開館しているのは規模

の大きい博物館に限られ、事例は少ないと思います。  

周囲の施設と時間帯を揃えた方がよいとのご意見が多かっ

たと思いますがいかがでしょうか。  

 

委  員  

 

あまり早く閉館しても使いにくいことがあると思います。  

例えば夜間に企画展示室を活用して、イベントを行うことも

あると思います。  

 

委  員  イベント時は柔軟に対応すればよいと思います。  
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委員長  催し物などの状況を踏まえて柔軟に対応することが望まし

いというご意見をいただきました。  

 次に料金体系についてはいかがでしょうか。事務局から補

足はありますか。  

 

事務局  

 

桶川市の歴史民俗資料館では、常設展示と企画展示をして

いますが無料となっています。  

 

委員長  埼玉県の平和資料館は数年前から無料になって来館者数が

伸びているようです。  

 

委  員  

 

入館は無料でも、貸室を設ける場合は、そこを借りて利用

する時やイベント時は有料にできるようにした方がよいと思

います。  

 

委員長  無料で施設を開館してから、その後有料にしたことにより

利用者の方々から反発があったという事例を聞いておりま

す。  

ご意見いただいたように、貸室をする場合は料金を徴収し

てもよいと思います。  

 

委  員  

 

無料にするとトラブルが起きやすくなると聞いたことがあ

ります。他の類似施設ではそのような問題は発生していない

のでしょうか。  

 

委員長  料金を徴収しても高額ではないと思うので、悪意のある方

の利用を防止する効果はあまりないと思います。埼玉県の平

和資料館を無料化してトラブルが増えたという話は聞いたこ

とがありません。  

 

委  員  

 

料金を徴収する人件費を考慮すると、無料の方がよいと思

います。  

 

委  員  

 

施設に入るのは無料で、展示施設を見学すると有料という

考え方もあると思いますが、有料化すると施設の管理が難し

くなる部分もあるので、よく検討すべきだと思います。  

 

委員長  有料にすると料金を徴収するコストが発生するし、どこま

で有料にするのか調整の必要が出てくるなら、全館無料とい

うことも考えられます。  
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委  員  

 

施設の管理運営を進める上で収入はあった方がよいので、

施設は無料でも、運営管理のための寄附金を募集したり、グ

ッズ販売を行い売上の一部を運営費に充てるという考え方も

あると思います。  

 

委  員  貸室を設定する場合は有料とするなど、全てを無料にしな

くてもよいと思います。  

 

委  員  

 

平和施設として運営する場合、来館者の方も何らかの形で

お金を支払いたい方がいると思います。語り継ぐ会が飛行学

校でボランティア活動をしていた際は、ＮＰＯ法人であるの

で無料で対応していましたが、寄附金を置いていく方が多く

いらっしゃいました。  

 

委  員  施設に入るのは無料で、パンフレットを有料にする方法も

あると思います。  

 

委  員  

 

群馬県の富岡製糸場では、入館料を値上げしたそうです。  

 

委員長  入館料に関するご意見を整理すると、入館者を増やすため

にも無料にした方がよいが、貸室を設ける場合は有料にす

る、寄附金を受け付ける、パンフレットは有料にする等のご

意見をいただきましたので、事務局で検討をお願いいたしま

す。  

次に、施設の名称についてはいかがでしょうか。  

 

委  員  桶川市にあることが分かるように「桶川」を入れた方がよ

いと思います。  

 

委  員  飛行学校であったことが分かる名称がよいと思います。  

 

委  員  元々の施設の正式名称は「旧熊谷陸軍飛行学校桶川分教

場」と長いので、短い名称がよいと思います。  

 

委  員  「旧陸軍飛行学校桶川分教場」でもよいと思います。  

 

委員長  「平和」を施設名称に含めることについてはいかがでしょ

うか。  

 

委  員  「平和館」という言葉はよいと思います。  

委  員  

 

「飛行学校」という名称を既に認知している方が多く、全

く違う名称にすると混乱が生じると思います。分かりやすさ

に配慮してこれまでの名称に近い名前がよいと思います。  

 



－ － 6 

委  員  市の施設の名称として、「陸軍」は難しいと思います。  

 

事務局  「平和」をつける場合は「○○平和館」や「◯◯平和記念

館」となると思います。  

 

委  員  「桶川飛行学校」という言葉はいかがでしょうか。  

 

委  員  地元では、昔から若宮飛行学校と呼ばれていました。  

 

委  員  

 

「若宮」にはどのような意味があるのでしょうか。地名な

のでしょうか。  

 

事務局  飛行学校がある場所の小字が「若宮」です。  

 

委  員  

 

建物自体は、飛行学校の復原となり、当時の建物を使用し

ているという点で他の類似施設と違うので、それが分かるよ

うな名称がよいと思います。  

 

委  員  

 

語り継ぐ会で活動されてきて「飛行学校」として来訪して

いる方も多くいらっしゃると思うので、今知られている名称

からあまり大きく変更しない方が誤解を招かないと思いま

す。  

 

委  員  ＰＲの目的と合わせて名称を決めた方がよいと思います。  

 

委  員  「赤とんぼ」が入っているとよいと思います。  

 

委員長  ここまで出てきたご意見を整理しますと「桶川」は入れ

る、既に認知されている名称を考慮して「飛行学校桶川分教

場」とする等のご意見であったと思います。  

また、名称は「飛行学校桶川分教場」「平和記念館」など

とした上で、親しみやすい愛称を併記する方法もあると思い

ます。事務局でご検討いただきたいと思います。  

 

事務局  市の既存施設でも正式名称と愛称がある施設があるので、

参考にして検討いたします。  

 

委員長  施設のＰＲ方法についてご意見をお願いします。  

 

委  員  イベントを企画することでＰＲを図るのがよいと思いま

す。  
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委  員  近隣に道の駅ができることやホンダエアポートがあること

を踏まえたサイン整備が重要だと思います。  

 

委員長  イベントを実施してＰＲする、サイン整備を行うことがあ

りましたがいかがでしょうか。  

 

委  員  

 

費用がかかると思いますが、新聞やテレビ等のメディアを

活用した方がよいと思います。  

 

委員長  インターネットを活用した情報発信も考えられます。  

 

委  員  

 

観光案内の立場では、名称のみならず、どのようなことが

体験できて、どのようなことを学ぶことができるのか、どの

くらい滞在できるのか等のポイントを抑えてＰＲすることが

重要だと思います。  

 

委員長  何が出来て、何を見ることが出来るのかしっかりと決めて

からＰＲすることが重要だと思います。  

 

委  員  

 

全国の平和施設、資料館と提携して、これらの施設でも飛

行学校をＰＲさせてもらうとよいと思います。  

 

委  員  

 

記念写真が撮れる撮影ポイントを作ることもよいと思いま

す。  

委員長  ご意見をまとめますと、イベントによるＰＲ、サイン整備

等を通じた道の駅やホンダエアポートとの連携、新聞やテレ

ビ、インターネットを通じた情報発信、写真を撮る場所の設

置や、全国の資料館との連携といったご意見であったと思い

ます。また、学校との連携も重要だと思いますので、学校へ

の周知についても積極的にご検討いただきたいと思います。  

 

 

事務局  

（４）全体のまとめについて  

 ≪資料５に基づき、説明≫  

 

委員長  資料５はこれまでに皆様からいただいたご意見をもとに事

務局が活用計画としてとりまとめたものとの説明がありまし

た。ただいまの説明について、ご意見、ご質問がある方はご

発言お願いいたします。  

 

委  員  展示室について、今後運営していく中で使い方が変更され

ることはありますか。  
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事務局  

 

現時点では、この計画に基づき整備して管理運営したいと

考えております。  

 

委  員   当時の映像資料と合わせて平和の尊さを考えられる映像資

料も用意してほしいと思います。  

 

委員長   ご意見をいただきましたように、映像資料の作成にあたり

ましては、平和の尊さを伝えられる映像の作成について検討

していただければと思います。  

 

 


